淡辯證性攻防分析中國大陸 新冠病毒溯源輿論戰

助理教授 張蜀誠

提 要

對這場來勢洶洶新冠疫情,中國大陸打一開始就是以應戰的態度來面對。中國大陸國家主席習近平在中共中央政治局常委會會議上,更以「人民戰爭」形容這次抗疫行動。然而,對於新冠病毒的來源是自然環境,還是從中國大陸實驗室外洩至今存在爭議,這讓北京陷入國家形象輿論戰的窘境。本文主要目的,在於探究中國大陸面對以美國為首的國際社會質疑與對政治制度不透明的譴責時,所採取的辯證性攻防輿論戰策略。

關鍵字:新冠病毒疫情、中共策略、三戰、輿論戰

前 言

美國健康計量評估研究中心(Institute for Health Metrics and Evaluation)2021年11月23日的數據顯示,COVID-19(2019冠狀病毒疾病)已成為歐洲與中亞地區的主要死因。 根據世界衛生組織(World Health Organization,WHO)的資料,2021年11月第一周全球新增310萬例確診,歐洲就占三分之二,染疫病故4.8萬人中一半在歐洲。歐洲疾病預防管制中心(European surveillance portal for

infectious diseases, ECDC)指出,歐盟27個會員國中有10國疫情「非常令人高度擔憂」,並警告疫情正在惡化。²致令WHO 2021年11月23日發出警告,若歐洲當前疫情蔓延趨勢持續,至2022年3月1日,歐洲53國中有49國醫療院所的加護病房將面臨沈重壓力,累計通報染疫死亡人數恐將超過220萬,即比現在再增加70萬人。³

歐洲疫情再爆發導致許多國家再度 實施防疫封鎖措施,奧地利、西班牙、法 國、荷蘭和德國開始通過出入酒吧等場所 出示疫苗接種證明、部分封鎖,及禁足未

- 1 Institute for Health Metrics and Evaluation, "COVID-19 Projections", Institute for Health Metrics and Evaluation, Nov.23, 2021, https://covid19.healthdata.org/global?view=cumulative-deaths&tab=trend
- 2 Justin Petrone, "European Project Aims to Integrate COVID-19 Genomics, Public Health, Social Sciences Data", Nov 17, 2021, https://www.genomeweb.com/covid-19/european-project-aims-integrate-covid-19-genomics-public-health-social-sciences-data#.YZ22pi9CZQI
- 3 "WHO warns of 700,000 more COVID deaths in Europe by March", Al Jazeera, Nov. 23, 2021, https://www.aljazeera.com/news/2021/11/23/europe-battles-covid-surge-as-who-warns-of-700000-more-deaths

接種疫苗者等措施。4此舉結果引發民眾 走上街頭反對,奧地利、荷蘭與義大利等 地,都爆發示威抗議,多人遭到逮捕。5 除了抗疫之外還要面對反疫苗、反防疫限 制等暴力示威,讓歐洲防疫更棘手。6

另一方面,對這場來勢洶洶疫情, 中國大陸打一開始就是以應戰的態度來面 對。湖北武漢2020年初傳出疫情並於1月 23日宣布封城後,中共中央下發的第一分 通知,就是「關於加強黨的領導、為打贏 疫情防控狙擊戰提供堅強政治保證的通 知」;2月3日,中國大陸國家主席習近平 在中共中央政治局常委會會議上,更以 「人民戰爭」形容這次抗疫行動。之後, 湖北十堰、孝感、黄岡、新疆、天津、哈 爾濱、北京順義等地,發現疫情後紛紛 宣布進入「戰時狀態」,將防疫視同作 戰。⁷然而,對於新冠病毒的來源是自然 環境,還是從中國大陸實驗室外洩至今存 在爭議,這讓北京陷入國家形象輿論戰的 窘境。

本文主要目的,在於探究中國大陸 面對國際社會質疑與對政治制度不透明的

譴責時,所採取的攻中有防的辯證性輿論 戰策略。對此,本文首先說明國際社會對 新冠病毒是否來自中國大陸生物實驗室爭 論的過程,接著,分析北京在面對國際輿 論壓力下所採取的輿論戰策略,最後在結 論的部分,延伸討論中共疫情輿論戰對兩 岸關係的影響。

病毒溯源事件簡述

有「冠狀病毒之父」美譽的我國中研院院士賴明詔2021年10月19日受邀到成功大學演講時指出,有關新冠肺炎病毒到底是從實驗室流出來,或是自然界產生,目前全世界科學界仍在討論中。他表示,像是SARS、MERS等冠狀病毒,都是經由蝙蝠傳染給其他動物再傳染給人類,因此可以解釋COVID-19也很可能是自然界產生,但是COVID-19卻多了一段特殊的基因,這段基因過去科學家是用來增強病毒毒性的,可以用人工的方式放進病毒裡,所以新冠肺炎病毒到底是人為或自然產生的,至今仍是羅生門,沒有答案。8

事實上,自疫情爆發並擴散全球以

- 4 WHO, "Donors making a difference", WHO, November 23, 2021, https://www.who.int/news-room/feature-stories/detail/donors-making-a-difference
- 5 "Covid: Huge protests across Europe over new restrictions", BBC, Nov. 21, 2021, https://www.bbc.com/news/world-europe-59363256
- 6 John Schranz, "Rule of law, COVID-19, hybrid threats: MEPs discuss EU summit results", Euro Parl, Nov. 18, 2021, https://www.europarl.europa.eu/news/pt/press-room/20211118IPR17622/rule-of-law-covid-19-hybrid-threats-meps-discuss-eu-summit-results
- 7林則宏,兩岸觀策/抗疫戰爭下次台灣表現能更好嗎,聯合報,2021年07月18日。
- 8 修瑞瑩,獨/新冠病毒是人造或自然?冠狀病毒之父:有一段特殊基因,聯合報,2021年10月20 日。

來,「實驗室說」和「動物到人說」爭論不斷,更有甚者,這一爭論自始至終都無法擺脫政治干擾。2020年初疫情擴散之初,美國一位共和黨議員提到「實驗室洩漏」的可能性,並呼籲中國大陸公開更多信息。當時美國主流媒體和部分科學家對此不屑一顧,《紐約時報》和《華盛頓郵報》還斥之為「陰謀論」。世衛組織的新冠病毒溯源調查也強調,病毒源自實驗室可能微乎其微。⁹

2月9日,世衛組織發布的溯源小組調查報告得出的結論再度轉向認為,新冠病毒從蝙蝠經過動物中間宿主轉跳至人的可能性最大,而來自實驗室的可能性極其微小。2月19日,27位國際知名科學家在權威期刊《柳葉刀》(The Lancet)上發表聯署聲明,一致譴責認為新冠病毒並非自然起源的「陰謀論」,以此聲援中國大陸。¹⁰德國病毒學家德羅斯滕(Christian Drosten)也在2021年6月的一次專題播客訪談中表示,從目前的認知來看,實驗室事故的假設既無法得到證實,也不能從理論上推翻。¹¹世衛組織3月發布報告再度顯示,新冠病毒源頭「極不可能」是從實驗

室外洩。

然而,「陰謀論」的研究和討論不 僅沒有銷聲匿跡,反而隨著疫情反覆越發 得到關注,西方政界、媒體、科學家頻頻 發聲,尋找新的溯源途徑的壓力逐漸升 高。2021年1月15日,在川普(Donald John Trump)總統離任幾天前,美國國務院就 新冠病毒溯源發布的一份「事實清單」 表示,尚無法確定病毒的來源。拜登(Joe Biden)政府官員此後則對這份報告提出批 評,認為它主要聚焦實驗室假說,而對 「動物到人」的傳播可能性則一帶而過。 ¹²WHO調查小組的前述報告也沒有獲得中 方的原始科研記錄。世界衛生組織總幹事 譚德賽(Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus) 表示,溯源工作還未有定論,所有理論都 將繼續追蹤。此一情況致使來自各國的18 名科學家在5月《科學》(Science)雜誌發 表公開信,批駁世衛組織調查報告的一些 結論,認為「實驗室假說」仍是值得研究 探討的一個推論。13

5月29日,拜登下令情報機構對新冠 病毒的源頭進行調查,並在3個月內交出 結果。白宮國安顧問沙利文(Jake Sullivan)

- 9轉引自德國之聲,新冠溯源:實驗室假說如何捲土重來?,聯合報,2021年07月07日。
- 10 轉引自林祖偉,肺炎疫情:新冠病毒到底哪來的?科學界的幾種說法,BBC,2020年4月3日,https://www.bbc.com/zhongwen/trad/science-52133480
- 11 Xinhua News Agency, "Virologist denies Covid leak theory; fur industry blamed", Manila Times, June 11, 2021.
- 12 Anthony Zurcher, "Coronavirus response: Things the US has got right and got wrong", BBC, May 13, 2021, https://www.bbc.com/news/world-us-canada-52579200
- 13 Amy Maxmen & Smriti Mallapaty, "The COVID lab-leak hypothesis: what scientists do and don't know", Nature, 8 June 2021, https://www.nature.com/articles/d41586-021-01529-3

指出,世衛組織赴中國大陸的調查,行前已經有了結論預設,其目的主要是尋找動物宿主源頭。¹⁴美國國家過敏與傳染病研究院(National Institute of Allergy and Infectious Diseases, NIAID)院長佛奇(Anthony Fauci)也表示支持現政府責成情報機構展開新調查的計劃。¹⁵

《華爾街日報》(The Wall Street Journal, WSJ)宣稱新冠病毒是由中國大陸武漢一處實驗室意外流出,該實驗室有三名科學家在2019年11月已出現新冠肺炎的症狀。¹⁶在這篇報導公開之後,美國政府再次要求對疫情的起源展開更完整的調查。白宮抗疫小組顧問斯拉維特(Andy Slavitt)表示,WHO先前的調查無法解釋新冠肺炎最初是如何在人類之間傳播,「我們必須追根究柢,中國大陸需對疫情資訊保持透明,WHO也須提供協助」。¹⁷NIAID院長佛奇表示,目前他仍認為新冠肺炎較可能是由動物傳染給人類,但

「我們無法百分之百確定答案,當務之急是加以調查」。¹⁸在此同時,美國國會參、眾兩院也正在各自調查新冠病毒的起源、和美國政府如何因應這場危機。參院情報委員會將向情報機關質詢病毒是否可能源於實驗室或者來自動物,眾院則持續「深入調查」情報機構「對疫情的反應和回報」。世界衛生大會(WHA)5月25日討論突發公共衛生事件的防範與應對時,歐盟也要求WHO繼續調查疫情起源,且應提出明確時間表,定期向會員國說明進展。¹⁹

針對新冠病毒的起源,美衛生部長 貝塞拉(Xavier Becerra)5月下旬敦促WHO 確保對新冠疫情起源的下一階段調查是 「透明的」。²⁰美國總統拜登當月26日發 布聲明表示,自己曾要求情報單位分析此 事,不過沒有獲得最終結論;他已下令情 報單位加倍搜集分析,90天內向白宮提出 報告。拜登表示,他已了解進一步調查可

- 14 Natasha Bertrand, "Senior Biden officials finding that Covid lab leak theory as credible as natural origins explanation", CNN, July 16, 2021, https://ktvz.com/politics/cnn-us-politics/2021/07/16/senior-biden-officials-finding-that-covid-lab-leak-theory-as-credible-as-natural-origins-explanation/
- 15 Alison Young, "'I remember it very well': Dr. Fauci describes a secret 2020 meeting to talk about COVID origins", USA Today, June 17, 2021.
- 16 Alina Chan and Matt Ridley, "How Easily Can a Virus Escape From a Lab?", WSJ, Nov. 11, 2021.
- 17 Julia Marnin, "White House COVID Adviser Andy Slavitt Calls on WHO to Assist With Virus Origin Investigation", News Week, May 25, 2021, https://www.newsweek.com/white-house-covid-adviser-andy-slavitt-calls-who-assist-virus-origin-investigation-1594814
- 18 林奕榮,新冠病毒溯源美歐追根究柢,經濟日報,2021年05月27日。
- 19 Jeremy Page, "The Wuhan Lab Leak Question: A Disused Chinese Mine Takes Center Stage", WSJ, May 26, 2021.
- 20 Steven Nelson, "Trump proclaims 'I was right' as HHS chief urges WHO probe into Wuhan 'lab leak'", The New York Post, May 25, 2021.

能觸及的領域,包括針對中國大陸的特定問題;他要求情報單位調查時,必須加入國家實驗室與其他部門,且隨時確保國會了解相關進度。²¹白宮副發言人尚皮耶(Karine Jean-Pierre)則對此表示,美國將持續推動更強力、更嚴格的多邊調查,敦促中方參與國際調查,分享訊息與經驗才能有助所有人避免未來的大流行。²²

2021年6月份,《柳葉刀》新冠病毒委員會證實,美國生態動物學家,也是世衛組織赴中國大陸溯源調查組的成員被得・達扎克(Peter Daszak)退出了此一組織。主要原因是武漢病毒所領銜研究冠狀病毒的學者石正麗以及她的團隊進行的「功能增益實驗」(Gain-of-Function),即將不同類型的冠狀病毒的基因特性進行交叉混合,觀察新病毒出現哪些新的特性。該研究本身無可厚非,關鍵是實驗室要有嚴格的安全管理,此外信息交流應做到公開透明。但正是在這兩點上,武漢這一安全級別最高的實驗室是否做到,存在疑問。23

新冠肺炎病毒究竟是不是從中國武

漢病毒研究所外洩?對此美國國務卿布林肯(Antony John Blinken)6月6日在美國新聞節目「Axios on HBO」受訪時表示,拜登政府決心追查新型冠狀病毒的起源並將追究中國大陸的責任,因為北京仍然沒有「給予我們所需的透明度」,沒有讓國際檢查員和專家進入,也沒有即時分享資訊。他強調,北京既然號稱自己是「負責任的國家」,就應竭盡所能提供所有資訊。布林肯也表示:「我們必須弄清楚真相,因為這是我們防堵下一波大流行病的唯一方法,或至少能減輕疾病對人類的影響。」而這說到底也非常符合中國大陸的利益。24

6月10日,拜登與英國首相強生舉行雙邊會談後發布聯合聲明,支持世衛組織對包含中國大陸在內的疫情起源展開下一階段調查。歐洲理事會主席米歇爾(Charles Michel)及歐盟執委會主席范德賴恩(Ursula von der Leyen)同日被問到歐盟是否支持進一步調查疫源,都回應了解病毒起源至關重要。²⁵七大工業國集團(G7)13日發表峰會公報,G7領袖呼籲

- 21 Christina Wilkie, "Biden orders closer review of Covid origins as U.S. intel weighs Wuhan lab leak theory", CNBC, May 26 2021, https://www.cnbc.com/biden-orders-us-intelligence-to-intensify-investigation-into-covid-19-origins.html
- 22 Alexander Nazaryan, "With Biden's support, the COVID lab-leak theory goes mainstream", Yahoo News, May 26, 2021, https://news.yahoo.com/with-bidens-support-the-covid-lab-leak-theory-goes-mainstream-202826593.html
- 23 "Addendum: competing interests and the origins of SARS-CoV-2", The Lancet, June 21, 2021, https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/
- 24 Antony John Blinken, "Secretary Antony J. BlinkenWith Mike Allen of Axios on HBO Max", US Department of State, Junes 7, 2021, https://www.state.gov/secretary-antony-j-blinken-with-mike-allen-of-axios-on-hbo-max/
- 25 於下頁。

WHO進行透明且以科學為基礎的新冠疫情起源調查,調查地點包括中國大陸。公報寫道:「我們呼籲世衛組織進行第二階段新冠疫源調查,這項研究及時、透明、由專家主導並以科學為基礎,調查地點如專家報告建議的包括中國。」²⁶WHO秘書長譚德塞則在前一天就先行開記者會強調,「有必要進行第二階段疫源調查。」²⁷

白宮國家安全顧問蘇利文6月20日接 受福斯新聞台專訪時說,美國總統拜登出 訪歐洲獲致的結果,就是讓民主世界團結 起來,聯合七大工業國(G7)領袖,共同對 大陸施壓,要求讓疫情起源調查保持透明 化。中方因此面臨清楚選擇,若不以合理 方式允許調查人員徹底追查病毒起源,就 會在國際社會面臨孤立。蘇利文也說,拜 登政府也將透過美方自行分析及美國情報 單位調查,還有與盟邦及夥伴之間的共同 合作,從各個領域持續追查病毒起源真 相。28

WHO於7月中旬宣布針對疫情啟動第二波調查,譚德塞敦促中方透明開放合作,配合調查;不過中國大陸方面7月22日就斷然拒絕,言明不會參與WHO的第二階段調查,包括病毒從武漢實驗室洩漏的可能性。美國國務院發言人普萊斯(Ned Price)指出,中國大陸持續模糊焦點,迴避科學要求。²⁹白宮發言人莎奇7月22日也在記者會表示,中方阻止進一步調查,並未履行其義務;這樣的立場不負責任、令人難以接受,且老實說是危險的。莎奇呼籲包括中國大陸在內,對疫情進行透明獨立分析,並關切缺乏適當管道和足夠動能以進行調查。³⁰

7月28日,美國國務卿布林肯在科威特會晤譚德塞,強調美國支持WHO針對疫情起源進行更多研究以了解當前疫情大流行,並預防未來。國務院發言人普萊斯透過新聞稿指下一階段的調查應及時、以

- 25 "G7 summit, Cornwall, UK, 11-13 June 2021", Europa, June 13, 2021, https://www.consilium.europa.eu/en/meetings/international-summit/2021/06/11-13/#
- 26 "2021 G7 Leaders' communique: Our shared agenda for global action to build back better Europa", June 13, 2021, https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2021/06/13/2021-g7-leaders-communique/
- 27 李京倫,續追新冠源頭 G7挺WHO,聯合報,2021年06月14日。
- 28 Evie Fordham, "China will face international 'isolation' if no cooperation on coronavirus origin probe: Jake Sullivan", Fox News, June 20, 2021, https://www.foxnews.com/politics/jake-sullivan-china-coronavirus-origin-investigation-g-7-fox-news-sunday
- 29 Steven W. Mosher, "Here's all the proof Biden needs to conclude COVID-19 was leaked from a lab", The New York Post, July 24, 2021.
- 30 "Press Briefing by Press Secretary Jen Psaki and Secretary of Commerce Gina Raimondo, The White House, July 22, 2021, https://www.whitehouse.gov/briefing-room/press-briefings/2021/07/22/press-briefing-by-press-secretary-jen-psaki-and-secretary-of-commerce-gina-raimondo-july-22-2021/

證據為基礎、透明,由專家領導,且不受 干預,重申美國支持更廣泛的多邊全球公 衛行動。譚德塞在推特表示,與布林肯進 行一場非常良好的討論,討論在公平分配 疫苗、強化WHO與應對方式,以及了解 當前疫情源頭的狀況下,盡速終結新冠疫 情。³¹

然而,根據美國國家情報總監辦 公室(Office of the Director of National Intelligence, ODNI)8月27日所公布的非機 密報告摘要顯示,所有機構都認為人類自 然接觸受感染動物,以及病毒與實驗室有 關,2種假設均合理。情報界判斷,病毒 未被作為生化武器開發,多數機構也認為 病毒並非來自基因工程。32拜登28日仍然 譴責中國大陸資訊不透明,「在獲得答案 前不會罷休」。他指出,疫情溯源的關鍵 訊息在北京手中,但從疫情之初,中共政 府就阻擾國際調查人員與全球公衛成員獲 取這些訊息。時至今日,即使確診人數持 續上升,中方仍拒絕外界呼籲的公開透 明,且隱瞞訊息。拜登表示,「美國將持 續與世界各地理念相近夥伴合作,施壓中 國充分分享資訊,並與世界衛生組織合 作,進行基於證據、專家主導的第二階段 疫情溯源訪查,包括提供所有相關數據與 證據。」³³

在本論文截稿前的2021年11月,原本在5月聯名要求調查實驗室意外導致疫情爆發的18位聯名科學家之一的美國亞利桑那大學生態及生物演化學系教授沃洛貝(Michael Worobey)在《科學》(Science)期刊發表文章指出,新冠零號病人應是在華南海鮮市場女攤商魏桂賢(Wei Guixian,音譯),與被關在市場西邊籠中的浣熊有關,這類動物會帶冠狀病毒,「這為活禽市場是疫情起源提供有力證據。」不過,儘管沃洛比認為病毒非實驗室外洩,但仍批評中國大陸政府未提供重要溯源證據,相關資料也不夠透明。34

中國大陸攻防辯證性之外交**輿** 論戰

針對WHO要求中國大陸分享早期武 漢肺炎病毒資料,協助病毒溯源二次調查 的呼籲,北京政府不但拒絕,還反批進行 二次病毒溯源調查的做法是將溯源問題政 治化。對此,中共以攻中有防、防中帶攻 的辯證模式進行國際輿論戰,值得密切觀 察、分析。

- 31 張文馨,布林肯會晤譚德塞合作支持WHO第二階段疫情溯源調查,聯合報,2021年07月29日。
- 32 Amy Maxmen, "US COVID origins report: researchers pleased with scientific approach", Nature, August 27, 2021, https://www.nature.com/articles/d41586-021-02366-0
- 33 中央社, 對病毒起源仍意見分歧拜登:未獲答案前不罷休,中央社,2021年08月28日, https://www.cna.com.tw/news/aopl/202108280010.aspx
- 34 Daniel Stolte, "Evidence Points to Animal Market, Not Lab, as Epicenter of Pandemic", The University of Arizona, Nov. 18, 2021, https://news.arizona.edu/story/evidence-points-animal-market-not-lab-epicenter-pandemic

一、攻:主張科學驗證溯源;防:反對病 毒政治標籤

中國大陸國務委員兼外長王毅6月1 日在貴陽出席與俄羅斯、巴西、印度和南 非4國外金磚國家外長視訊會時,呼籲踐 行真正多邊主義,不能任由少數國家制定 所謂「規則」取代國際法;他強調,中國 大陸積極向國際提供疫苗,與西方國家 「本國優先」形成鮮明對比,直言部分西 方勢力出於政治私利,重新炒作疫情、病 毒政治化,汙名化特定國家,因此,「這 種作法挑戰人性良知、無視科學家結論, 勢必破壞國際抗疫合作,各國應共同抵制 這股逆流。」³⁵

針對白宮國家安全顧問蘇利文6月20 日所表示,中方若不以合理方式允許調查 人員徹底追查病毒起源,就會在國際社 會面臨孤立。大陸外交部發言人趙立堅 6月21日表示,這是「赤裸裸的訛詐和威 脅」。趙立堅指出,「中國與各國分享防 疫經驗,兩次接待世衛專家到中國,並發 布聯合專家組溯源報告。」他也批美國 「動用情報人員代替科學家進行有關評 估」,推行「政治操縱式」國際調查,中 方對此強烈不滿、堅決反對,也絕不接 受。36 7月22日,針對WHO公布第2階段溯源計畫,並以「中國違反實驗室規程造成病毒洩漏」為重點。大陸國家衛生健康委副主任曾益新表示,2021年1月WHO國際專家和中國專家展開28天研究,參訪了所有想去的單位、想見的人;3月30日《新冠病毒全球溯源研究:中國部分聯合研究報告》正式發布,結論是:「實驗室引入」,屬「極不可能」(Extremely Unlikely)。第2階段溯源計畫透露出對常識的不尊重和對科學的傲慢態度,不可能接受。因此,「中國不會參與WHO的第二階段調查,包括病毒從武漢實驗室洩漏的可能性。」37

中科院武漢國家生物安全實驗室主任、武漢病毒所研究員袁志明也認為,作為生物安全、防護等級最高的實驗室,武漢P4實驗室按照國際要求和國家標準設計、興建及運行。2018年正式投運以來,沒有發生過任何病原洩漏和人員感染事故。武漢病毒研究所從來沒有設計、製造和洩漏新冠病毒,目前為止武漢病毒研究所的職工和研究生,保持新冠病毒的「零感染」。38

7月23日,王毅在四川成都和馬爾 他外長巴爾托洛(EvaristBartolo)會談時表

- 35 王毅:要共同抵制破壞國際抗疫合作的逆流,中國大陸外交部,2021年06月01日,https://www.fmprc.gov.cn/web/wjbzhd/t1880584.shtml
- 36 2021年6月21日外交部發言人趙立堅主持例行記者會,中國大陸外交部,2021/06/21,https://www.mfa.gov.cn/ce/cgadelaide/chn/wjbfyrth 6/t1885422.htm
- 37 張文馨, 陸不甩疫情溯源美:不負責又危險, 聯合報, 2021年07月24日。
- 38 趙竹青,武漢病毒所研究員袁志明:科學證據已駁斥實驗室泄漏陰謀論,人民網,2021年07月22日, http://finance.people.com.cn/BIG5/n1/2021/0722/c1004-32166265.html

示,中方願同馬方繼續推進抗疫合作,加 強在疫苗、藥物註冊等方面對接,盡力為 馬方抗疫提供必要幫助。但王毅同時強 調,病毒溯源是科學問題,雙方要共同抵 制和反對將溯源政治化、病毒汙名化的行 徑,堅持科學公正態度,維護國際社會團 結。對此,巴爾托洛表示,馬方感謝中方 為馬抗疫提供大力支持,希同中方繼續加 強抗疫合作。病毒溯源應基於事實,不應 把溯源政治化,團結抗疫不是可選項而是 必選項。³⁹7月25日,王毅在四川成都與 芬蘭外長哈維斯托(PekkaHaavisto)共同會 見記者,被問及如何看待新冠病毒第二階 段調查時反駁美方的指控,「中國已兩次 邀請世衛組織專家來中國開展溯源聯合研 究,做出『實驗室洩漏極不可能』的科學 結論,下一階段溯源工作理應在此基礎上 繼續延伸,在全球多國多點研究已發現的 各種早期病例。」40

8月12日,世衛發表的聲明再次表明,一期調查沒有發現足夠的證據可以排除任何假設,應進一步調查是否存在實驗室洩露的可能性。該聲明強調:「獲得所

有數據至關重要,世衛組織只關心科學, 提供解決方案。」並表示有一百多個國 家和地區的300多個政黨、社會組織和智 庫向世衛秘書處提交聯合聲明,呼籲世衛 客觀公正地展開新冠病毒溯源研究,否認 進行病毒溯源二期調查是在搞政治化。中 國外交部副部長馬朝旭隔日在病毒溯源外 國使節吹風會上表示,最近有70多個國家 支持中國大陸和世衛發表的病毒溯源聯合 研究報告,反對在這個問題上搞「政治 化」。⁴¹

8月27日,美國國家情報總監辦公室 發布《新冠病毒溯源調查報告》要點,認 為目前還無法確認新冠病毒源於自然界或 從實驗室洩漏,並無一致結論。美國總統 拜登對此結論顯然不滿意,指責中國阻撓 調查,並撂話未獲答案前不會罷休。中共 駐美使館怒斥美方此舉反科學,注定將是 「竹籃打水一場空」;中國大陸外交部副 部長馬朝旭則反譏,在溯源問題上不透 明、不負責、不合作的恰恰是美國。⁴²新 華社徐澤宇工作室甚至創作一幅稱為「病 毒裁判所」的漫畫,諷刺美國政府的「甩

- 39 "Wang Yi Holds Talks with Maltese Minister for Foreign and European Affairs EvaristBartolo", Ministry of Foreign Affairs, the People's Republic of China, July 23, 2021, https://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/zxxx 662805/t1894804.shtml
- 40 "Wang Yi Holds Talks with Finnish Foreign Minister PekkaHaavisto", Ministry of Foreign Affairs, the People's Republic of China, July 25, 2021,https://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/zxxx_662805/t1894999. shtml
- 41 楊清緣,中國拒絕世衛新冠病毒二期溯源調查中共官媒誰譚德塞?美國的走狗?,新頭殼newtalk,2021年08月14日,https://newtalk.tw/news/view/14/620592?fbclid=IwAR2oYn6IWGQzy5QP6FHfd KR7kje2LFivBtzaxwAwu3PEU6X8yrdwXuR6uns
- 42 藍孝威,美國新冠溯源無法確認實驗室洩毒,旺報,2021年08月29日。

鍋」行為。漫畫以美國國會聽證會為場景,正在受審的是一名象徵著科學精神的武漢病毒研究所的科研人員。審判席上分別坐著反科學、反理性的歷史人物,左邊豎立的是自由女神像與天啟死亡騎士的混合體,右邊是象徵美國政府的白頭海雕,正撲向受審者手中的蛇形手杖。右上方一幅名為「被審判的伽利略」的油畫以及畫面下方伽利略的一句拉丁文名言「Eppursimuove」(意為「地球仍然在轉啊」),點明了美國政府對科學精神的打壓,正如歐洲宗教裁判所對伽利略的審判一樣荒謬可笑。43

針對美國發布新冠病毒溯源調查摘要,大陸衛健委副主任曾益新受訪指出, 由美國的情報部門、而不是專業醫學機構



資料來源:新華社。

來發布溯源調查報告,這本身就很具諷刺意味。他並指,中方支持科學開展新冠病毒溯源,但反對將溯源工作政治化,反對將溯源工作作為「甩鍋」工具。他強調,新冠病毒溯源是一個複雜的科學問題,應該也只能由全球科學家合作開展研究。希望美方能夠意識到病毒才是人類共同的敵人,真正地將新冠病毒溯源作為一個科學問題來對待,鼓勵各國科學家通力合作,支持科學家在包括美國在內的全球多國深入開展溯源研究。44

之後,世衛組織委托德國籌備全球防範大流行病機制,並要求簽署參加這個機制的國家必須承諾透明以及合作。譚德塞表示,若有違反透明及合作的原則,將考慮採取制裁措施。然而,中國大陸至今以保護個人數據為由,拒絕交出最初疑似感染新冠病毒的174份病例的原始資料。北京聲稱新冠溯源問題被美國政治化。譚德塞在柏林表示,「出現溯源政治化,是因為沒有像預想的那樣,順利得到數據和相關資訊。」他繼續說,「我們請求中國,給出這些數據。」45

二、攻:控訴外界抹黑栽贓;防:宣傳大 陸疫情貢獻

世界衛生組織重啟新冠病毒溯源調查,期望可以再到武漢病毒研究所搜集資

- 43 中國新聞組,新冠調查「騷操作」新華社刊漫畫諷美「病毒裁判所」,世界日報,2021年08月29日。
- 44 羅印冲,陸諷美將溯源報告政治化,聯合報,2021年08月30日。
- 45 新冠肺炎溯源政治化譚德塞: 我們請求中國給出這些數據,德國之聲,2021年09月02日,https://www.dw.com/zh/

料,但被北京所拒。中國大陸政府不僅阻 撓國際調查、拒絕分享資訊甚至怪罪美國 等其他國家。⁴⁶面對歐美譴責,汪文斌5 月6日主持外交部例行記者會,反擊歐盟 不斷收緊疫苗出口限制,更指一些國家大 量囤積遠超自身人口需要的疫苗,這難道 不是在搞「疫苗民族主義」、在製造「免 疫鴻溝」,汪文斌反問,歐盟又拿出了多 少疫苗給發展中國家使用?汪文斌指出, 歐盟報告充斥著傲慢和虛偽。並表示,不 是靠攻擊抹黑他國,就能轉移視線、混淆 視聽、欺騙大眾、誤導輿論。⁴⁷

針對中美外交高層會面安排選擇天津而非北京,大陸外交部發言人趙立堅7月22日表示,主要是出於防疫方面的安排。針對美方人士指控中方實驗室病毒洩漏導致疫情爆發,趙立堅批評,美方有人執迷於政治操弄,炒作所謂實驗室洩漏論,企圖通過抹黑他國,轉嫁自身抗疫不力的責任。「在溯源問題上,美國一些人或許心裡真的有鬼。」48

7月15日,王毅趁著出訪中亞之便於會見俄羅斯外長拉夫羅夫(Sergey Lavrov)時強調,中俄雙方要與國際社會共同努力,堅決抗擊新冠病毒和擊退政治病毒。

「中方高度讚賞俄方就新冠肺炎疫情病毒溯源問題,抨擊西方造謠汙衊。」王毅稱,雙方要與國際社會共同努力,堅決抗擊2種病毒:一是深化疫苗合作,抗擊新冠病毒;二是加強團結協作,擊退政治病毒。要繼續合力抵制利用疫情和病毒溯源搞汙名化、政治化的行徑,共同捍衛科學權威。王毅表示,雙方應共同揭露形形色色的「偽多邊主義」,防止打著規則名義破壞國際秩序,堅定維護真正的多邊主義。49

7月25日,在四川成都與芬蘭外長哈維斯托共同會見記者,王毅被問及如何看待新冠病毒第二階段調查時強調,「任何工作計畫,如果不是真正找尋病毒的計畫,而是設法抹黑中國的計畫,中國不會也不可能接受」,他並指「新冠病毒要溯源,政治病毒也要溯源」。王毅表示美國從去年公然把病毒稱為「武漢病毒」,到悍然退出世衛組織,美方從一開始就試圖把「疫情政治化、病毒汙名化、溯源工具化」,改用情報手段進行所謂溯源,炒作有罪推定的「實驗室洩漏論」,目的就是轉移自身抗疫不力的責任,達到抹黑打壓別國的政治目的。50

- 46 鍾玉珏,新冠病毒並非生物武器溯源永遠是個謎,旺報,2021年10月31日。
- 47 2021年5月6日外交部發言人汪文斌主持例行記者會,中國大陸外交部,2021年05月06日,https://www.mfa.gov.cn/nanhai/chn/fyrbt/t1873766.htm
- 48 羅印冲,陸外交部:勿干涉內政表明原則,聯合報,2021年07月23日。
- 49 "Wang Yi Meets with Russian Foreign Minister Sergey Lavrov", The Commissioner's Office of China's Foreign Ministry in the Hong Kong S.A.R, July 16, 2021, https://www.mfa.gov.cn/ce/cohk//eng/Topics/gjfz/t1892610.htm

針對美國國務卿布林肯7月28日在科 威特首都科威特市與世界衛生組織祕書長 譚德塞會面,表明美國支持世衛的新冠病 毒第二階段溯源調查,包括在中國調查病 毒來源。現任中國常駐聯合國代表團第一 副代表戴兵同日出席聯合國新冠肺炎疫情 因應評估獨立專家通報的非正式會議時, 抨擊美國濫用聯合國平台,借病毒溯源問 題大搞政治操弄,中方對此堅決反對。他 質疑美方是為了轉移自身抗疫不力的責 任,喪失科學操守和道德底線,他重申專 家已作出「實驗室洩漏是極不可能」的科 學結論,下一步的溯源工作應在此基礎延 伸。⁵¹

8月8日,大陸前衛生部長高強在 《人民日報》指出,將疫情反彈責任推給 病毒變異無疑是「甩鍋」行為,並直言, 英、美等國所謂的「與病毒共存」的作 法,導致疫情的再次氾濫,致使全球多個 地區出現了第二波、第三波疫情,給全球 抗疫形勢帶來嚴重後果,大陸絕不能重蹈 覆轍。面對全球疫情的嚴重反彈,英、美 等國的專家學者沒有從政府的防控政策上 找原因,卻將責任推到病毒變異上。高強 批評,人類應對病毒策略正確,再強大的 病毒也能戰勝;人類應對病毒策略失誤, 再弱小的病毒也會蔓延。以錯誤的抗疫策略應對強大的Delta病毒,其後果必然是災難性的。將疫情反彈的責任推給病毒變異的觀點,實際上是掩蓋政府抗疫失策的責任,是一種新型的「甩鍋」和「卸責」。⁵²

美國情報單位8月27日對新冠病毒起 源的報告,仍維持「動物宿主」或「實驗 室意外」的兩種可能,沒有給出結論。引 來中共官媒齊聲砲轟並嘲諷這是「美方政 治化溯源的重大失敗」。官媒指出,情報 部門大張旗鼓搞滑天下之大稽的「栽贓報 告」,如今妄圖誤導國際輿論不成,美國 將這一記耳光打在自己臉上了。《環球時 報》社評指出,反而更加證明了中國的清 白。這是美方政治化溯源的重大失敗。趙 立堅當日在記者會表示,美國一些政客和 官員不思如何控制自家疫情挽救性命, 「妄圖憑藉一份情報機構的栽贓報告,推 卸自身抗疫失敗責任、並向中國甩鍋推 責。」53中國外交部副部長馬朝旭隔日接 受央視專訪表示,美國罔顧科學和事實, 執迷於政治操弄和情報溯源,對中國抹 黑指責。他強調,「指責中國在溯源問 題上不透明、不配合,完全是睜眼說瞎 話。」54

- 50 "Wang Yi Holds Talks with Finnish Foreign Minister PekkaHaavisto", Ministry of Foreign Affairs, the People's Republic of China.
- 51 諶悠文,華府支持世衛進行二階新冠溯源調查,旺報,2021年07月30日。
- 52 陳柏廷, 抗疫失策卸責英美甩鍋Delta, 旺報, 2021年08月09日。
- 53 2021年8月27日外交部發言人趙立堅主持例行記者會,中國大陸外交部,2021年08月27日, https://www.fmprc.gov.cn/web/fyrbt_673021/t1902491.shtml

王毅在義大利羅馬出席20國集團峰 會期間,除官揚中國大陸對國際和國際組 織的貢獻外,在病毒溯源問題上表示, 「應警惕形形色色的政治炒作」。王毅與 世界衛生組織秘書長譚德塞會面時表示, 中國大陸在全球最急需的時候克服自身困 難,幫助各國解燃眉之急,世衛組織是全 球防疫的中樞機構,中方重視世衛組織的 作用,願在促進疫苗公平分配、新冠藥物 研發、支持非洲國家防疫等方面加強合 作,為全球防疫合作貢獻正能量。王毅反 對藉防疫搞「政治化」、「標籤化」和 「污名化」,病毒全球溯源應秉持客觀、 科學、負責任態度,應警惕形形色色的政 治炒作,應對各成員國一視同仁並切實尊 重各國主權。譚德塞則回應,世衛組織一 貫堅持原則,不屈服於外部政治壓力,堅 決反對「甩鍋」推責,堅決抵制防疫「政 治化」,將繼續秉持科學態度開展病毒溯 源研究。55

除了反對歐美抹黑,宣揚中國大陸的貢獻之外,北京也透過假訊息抹黑西方國家。歐盟為遏制假消息散播而與谷歌(Google)、臉書(Facebook)、推特(Twitter)、微軟(Microsoft)等科技巨擘合

作,並定期產出研究報告。最新報告是由 歐盟對外事務部(European External Action Service, EEAS)旗下的不實資訊研究小組 (EU vs Disinfo)4月28日發布一份研究報告 指出,俄羅斯和中國媒體在其最新的假訊 息活動中,試圖系統地增加外界對西方新 冠疫苗的不信任感,而這些假訊息活動的 目的是為了分裂西方國家。這份報告的結 果顯示,從去年12月到今年4月,這兩個 國家官方媒體在網上用多種語言推送假新 聞,以危言聳聽的方式宣傳疫苗安全問 題,在歐洲的疫苗注射和死亡之間建立毫 無根據的關聯性,並宣傳俄羅斯和中國疫 苗的優越性,分化西方社會與破壞西方的 穩定。這份報告還提到,阿斯利康的疫苗 供應問題,以及阿斯利康和強生疫苗非常 罕見的副作用都成為了北京官媒用來散播 假訊息的元素。報告寫道:「中國官方渠 道和親克裡姆林宮的媒體放大了有關西方 疫苗的所謂副作用的內容,以扭曲和聳人 聽聞的方式呈現國際媒體報道,並將挪 威、西班牙和其他地方的死亡與輝瑞的新 冠疫苗做連結。」56

三、攻:反控美國病毒禍首;防:美國實 驗機構亦應溯源

- 54 外交部副部長馬朝旭就美國情報部門發布溯源調查報告發表談話,中國大陸外交部,2021年08月 28日,https://www.fmprc.gov.cn/web/wjbxw 673019/t1902700.shtml
- 55 "Wang Yi Attends the G20 Extraordinary Leaders' Meeting on Afghanistan", Ministry of Foreign Affairs, the People's Republic of China, Oct. 12, 2021, https://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/zxxx_662805/t1914073.shtml
- 56 Euro News,"EU slams Russia and China for Western vaccines disinformation campaign", Euro News, April 29, 2021, https://www.euronews.com/2021/04/29/eu-slams-russia-and-china-for-western-vaccines-disinformation-campaign

美國國務卿布林肯7月28日在科威特會見WHO秘書長譚德塞,討論新冠病毒溯源問題。趙立堅則在29日例行記者會上痛批美國是病毒擴散國、病毒隱瞞國,還大搞「溯源恐怖主義」。趙立堅並指控美國在抗疫和溯源上有三宗罪:57

(一)美國是病毒擴散國

美國醫療技術全球領先,卻讓政治 操弄凌駕於疫情防控之上,導致本國約 3,500萬人感染,超過61萬人失去生命。 美國沒有採取有效的出境控制措施,導致 多國出現自美國輸入的病例。美國還不顧 國際社會反對,在疫情形勢下將成千上萬 感染新冠病毒的非法移民加緊遣返回國, 直接造成許多拉美國家疫情加劇。

(二)美國是病毒隱瞞國

華盛頓大學研究顯示,美國新冠感 染和死亡病例可能分別高達6,500萬和90 萬,遠遠高於官方統計。

趙立堅並質問美國,位於馬里蘭州 的美國陸軍傳染病醫學研究所「德特里 克堡」疑雲重重,美國為什麼不敢邀請 WHO赴美溯源?為什麼不敢開放德特里 克堡等生物實驗室?這就是美方所謂透明 負責的態度嗎?

(三)美國大搞「溯源恐怖主義」

趙立堅稱,從美國上屆政府喊出的 第一聲「中國病毒」開始,美國一直在全 世界散布病毒汗名化言論,還試圖將中國 大陸甚至亞洲國家與新冠病毒起源相捆 綁,導致美國和個別西方國家反亞裔情緒 高漲,許多亞裔無端遭受歧視、壓迫甚至 人身威脅,生活在恐怖與不安之中。美國 上述做法無異於「溯源恐怖主義」。

美國眾議院共和黨研究團隊2021年8 月2日發布英文新冠溯源報告指稱,新冠 肺炎來源於武漢實驗室,並特別於9日推 出簡體中文版報告。與此同時,中國大陸 三大智庫中國人民大學重陽金融研究院聯 合太和智庫、海國圖智研究院於同一日發 布《「美國第一」?!美國抗疫真相》 2.3萬字報告,並同時以中、英、法、西 班牙語發布,還邀請德國、英國、歐盟、 印尼、俄羅斯等多國駐中使館10多位使節 參與報告發布會。該報告結論賦予美國8 個「全球第一」稱號,包括全球第一的抗 疫失敗國、政治甩鍋國、疫情擴散國、政 治撕裂國、貨幣濫發國、疫期動盪國、虛 假信息國和全球第一溯源恐怖主義國。報 告認為,美國官方實際上在傳遞一些虛假 信息的過程當中,對美國疫情最早爆發時 間、早期的傳播途徑以及與美國生物實驗 室有什麼樣的關聯一直諱莫如深。與此同 時,美國對自己的疫情溯源問題遮遮掩 掩,還為了出於轉嫁國內的社會政治矛 盾、對中進行打壓的政治考量,宣揚「武 漢實驗室起源論」,做「有罪推定」,並 通過這個「推定」來阻撓和誤導整個國際

57 伍岳、成欣,外交部指出美國在抗疫和溯源問題上的三宗罪,新華網,2021年07月29日,http://www.xinhuanet.com/world/2021-07/29/c 1127710768.htm

上的科學溯源工作。58

隨著中美針對新冠病毒溯源的角力 不斷升高。北京除一再要求美國開放位 於馬里蘭州的美國陸軍德特里克堡(Fort Detrick)等實驗室接受國際調查,更利用 衛星直接曝光包括德特里克堡在內,美國 位於世界各地的生化實驗室。曾揭露西方 媒體利用濾鏡,「醜化」中國大陸形象而 受到關注,在大陸甚至被譽為「國際網 紅」的《新華社》記者徐澤宇及其「工作 室」與「新華社衛星新聞實驗室」合作, 於2021年7月28日在臉書推出一則高空 「檢閱」美國生化實驗室約7分鐘長的視 頻,從數十萬公尺外的太空視角,全景掃 描美國在全球25個國家和地區設立的生化 實驗室,「引發海外受眾強烈關注」。截 至12日下午4時30分,徐澤宇臉書這則視 頻有超過1,250人點讚,111次分享。新華 網則報導,這則視頻總瀏覽量已超過600 萬次,互動20多萬次。59

《新華網》指出,美國一些政客對 武漢病毒研究所「一味造謠抹黑」,聲稱 這裡是新冠肺炎疫情的發源地。與此同 時,美國在世界各地部署的生化實驗室頻 繁爆發安全事故,美國政府卻拒絕國際社會進行調查。⁶⁰徐澤宇在臉書上表示,近20年來,美國一直拒絕重啟「禁止生物武器公約」核查議定書的談判。這一做法或許正是美國掩蓋其秘密的最佳選擇。徐澤宇稱,「美國在25個國家或地區建造生物實驗室,並引發麻疹或其他危險傳染疾病的大規模爆發。猜猜美國在世界建造了多少個生化實驗室?200個!」影片最後並質問:為何美國要在全世界建立這麼多生化實驗室,由軍方主導?這些實驗室是否符合安全規範?是否曾經發生洩漏事故?⁶¹

在美國公布報告無法證實病毒是由實驗室流出之後,中共外交部副部長馬朝旭隔日接受央視專訪除表示,美國罔顧對中抹黑指責之外也反指,美方至今拒絕回應國際社會對德特里克堡生物實驗室以及美國200多個海外生物實驗基地等合理懷疑,試圖掩蓋真相,逃避責任。美國有責任和義務給全世界一個交代。62

四、攻:譴責疫苗民族主義;防:反證大 陸公正無私

美國國務院發言人說:「我們譴責

- 58轉引自張國威,反擊溯源報告中嗆美8個全球第一,旺報,2021年08月11日。
- 59 轉引自林則宏,新冠病毒溯源戰大陸衛星曝光美國全球生化實驗室,經濟日報,2021年08月12日。
- 60 太空視角定位美國生化實驗室,海外網友倒吸一口涼氣,新華網,2021年08月11日,http://www.xinhuanet.com/world/2021-08/11/c 1211327482.htm
- 61 李亭,新冠溯源中國出擊 新華社曝光美國生化實驗室衛星照,多維新聞網,2021年08月13日, https://www.dwnews.com/中國/60256273/新冠溯源中國出擊新華社曝光美國生化實驗室衛星照圖
- 62 中國新聞組,反制美新冠溯源報告中提嚴正交涉,世界新聞網,2021年08月29日,https://www.worldjournal.com/wj/story/121187/5707127

利用可供救命的醫療援助,來推動某些捐助國狹隘政治議程的利己行為。」對此,華春瑩於2021年5月14日主持的外交部例行記者會上表示,「看來美國不僅在人權問題上道貌岸然,在疫苗問題上也是如此。」她表示,「在疫情和疫苗問題上,美國對內隱瞞遮掩應對無力,對外甩鍋推責、轉移視線,藉疫情搞政治操縱,在世界抗疫的關鍵時刻,要嘛無所作為,落井下石,要嘛開空頭支票,甚至前段時間連開空頭支票都懶得開了,大講特講美國優先。」⁶³

華春瑩同時指出,中國大陸最早提出並積極踐行將疫苗作為全球公共產品的承諾,在自身人口基數巨大、疫苗供應緊張的情況下,迄今已經向全球160多個國家和國際組織提供了抗疫物資援助,正以不同的方式向100多個國家和國際組織提供急需的疫苗,並與埃及、阿拉伯聯合大公國等10幾個發展中國家開展技術轉讓和生產合作。中方將繼續為疫苗在發展中國家的可及性和可負擔性做出貢獻,也希望美國能夠放棄疫苗的政治操縱,為幫助和支持國際抗疫合作多做實事、多做貢獻。64

美國總統拜登5月17日宣布,將再向海外釋出2,000萬劑新冠疫苗,但大陸外

交部發言人趙立堅指控美國搶購了約26億 劑疫苗,遠超自身所需,目前還有上億劑 疫苗閒置在倉庫。美國當務之急是立即解 除出口限制,盡快彌補發展中國家的疫苗 缺口。趙立堅進一步表示,聯合國秘書長 古特雷斯(António Guterres)就曾多次批評 一些發達國家搞「疫苗民族主義」,囤積 疫苗,以及與疫苗供應商私下達成交易, 指出疫苗分配不公、違背道德,呼籲推動 疫苗全球公平分配。因此,當務之急是這 些採購疫苗遠超實際需要的發達國家立即 解除出口限制,加大疫苗供應,盡快彌補 發展中國家的疫苗缺口。趙立堅稱,中方 正以實際行動踐行疫苗全球公共產品的承 諾。中國在自身人口基數巨大,疫苗供應 十分緊張的情況下,為疫苗在發展中國家 的可及性和可負擔性作出了實實在在貢 獻,並將繼續為疫苗在發展中國家的公平 可及作出中國貢獻。65

7月9日,大陸外交部國際經濟司副司長郭學軍接受專訪時表示,中國大陸迄今已向全球100多個國家和國際組織提供了5億劑新冠疫苗和原液,這相當於當前全球新冠疫苗總產量的六分之一。郭學軍還說,中國對外提供疫苗始終兼顧國內需求與國外需求,反對「疫苗民族主義」。66

^{63 2021}年5月14日外交部發言人華春瑩主持例行記者會,中國大陸外交部,2021年05月14日, https://www.mfa.gov.cn/ce/cgsp//chn/wjbfyrth/t1875845.htm 64 同上。

^{65 2021}年5月18日外交部發言人趙立堅主持例行記者會,中國大陸外交部,2021年05月18日, https://www.mfa.gov.cn/ce/cenz//chn/wjbfyrth/t1876601.htm

多國為了防堵Delta變種病毒傳播, 也大肆追加疫苗採購。對此,WHO祕書 長譚德塞7月12日呼籲富國不要追打第三 劑,應捐出多餘疫苗,他形容全世界疫苗 嚴重分配不均的情況,是「貪婪」造成 的。世衛公共衛生緊急計畫執行主任萊恩 (Michael Ryan)也警告,富裕國家若堅持 先讓民眾追加施打第3劑疫苗,而不捐出 疫苗,日後人們回顧這段經歷,會相當憤 怒及羞愧。⁶⁷美國《華盛頓郵報》7月13 日發表評論文章指出,美國當前應對疫情 的最大失敗之處,就是只關注美國國內的 疫情,而對國外的病毒威脅疏於考慮。美 國為實現此前定下的在7月4日前讓70%美 國成年人至少接種一劑疫苗這一不可能完 成的目標,大量囤積過剩疫苗,數百萬疫 苗即將過期,最終將被扔進垃圾桶。而這 種疫苗浪費預計將持續到秋季。

對此,大陸外交部發言人趙立堅15 日痛斥:「朱門酒肉臭,路有凍死骨。美國這種囤積疫苗的自私做法,連美國媒體都看不下去了」、「確實,國際社會都看到了,美國這種自私之舉極大地剝奪了發展中國家公平獲得疫苗的機會,令人汗顏。」他指出,在當前新冠肺炎疫情仍在全球擴散蔓延,無異於扼殺了發展中國家脆弱的抗疫生命線。趙立堅緊接著表示, 中方始終認為疫苗是全球公共產品,應當 致力於實現疫苗在發展中國家的可及性和 可負擔性。他說,「我們願盡己所能對外 提供疫苗,與各方攜手共建人類衛生健康 共同體,為全球抗疫作出更大貢獻。」⁶⁸

G20外長會議7月29日在義大利馬特拉(Matera)召開,出席國家包括美、日、英、法、德和印度外長,俄羅斯和南韓只派副外長與會,中國大陸、巴西和澳洲外長則以視訊方式參加。與會各方同意加強合作,布林肯則強調,多邊合作對國際社會戰勝新冠危機十分關鍵。王毅雖未點名抨擊美國,但表示「多邊主義不是冠冕堂皇的口號,更不能成為推行單邊行徑的包裝」。交鋒意味濃厚。王毅稱中國大陸已向100多個國家提供超過4.5億劑疫苗,呼籲G20以身作則,避免限制出口或大量囤積疫苗,帶頭實踐真正的多邊主義,為消除疫苗鴻溝做出應有的貢獻。69

更有甚者,大陸國家主席習近平7月 在北京以視訊方式,出席亞太經合組織領 導人(APEC)非正式會議並發表講話時強 調,中方克服自身大規模接種帶來的挑 戰,向發展中國家提供了5億多劑疫苗, 未來三年內還將再提供30億美元國際援 助,用於支持發展中國家抗疫和恢復經濟 社會發展。⁷⁰習近平還說,中方支持取消

- 66 張國威,中國稱已提供全球5億劑疫苗及原液,旺報,2021年07月11日。
- 67 吳映璠,富國瘋打第三劑疫苗世衛祕書長怒轟貪婪,旺報,2021年07月14日。
- 68 林則宏,美國囤積新冠疫苗大陸批「朱門酒肉臭、路有凍死骨」,聯合報,2021年07月15日。
- 69 王毅:多邊主義不是冠冕堂皇的口號,更不能成為推行單邊行徑的包裝,人民日報,2021年06月 29日。

新冠疫苗專利,願與其他國家合作,確保疫苗供應鏈穩定安全。⁷¹趙立堅7月22日表示,截至目前,陸方共向100多個國家和組織提供超過5億劑疫苗。陸方一直積極支持並參與「新冠肺炎疫苗實施計畫」,大陸疫苗獲得世衛組織緊急使用認證之後,有關企業全力組織生產保供,未來4個月內將向計畫提供1億1千萬劑疫苗現貨,並就長期供應疫苗達成意向。⁷²

8月5日,習近平在新冠疫苗合作國際論壇首次會議上致詞表示,2021年全年,中國大陸將努力向全球提供廿億劑疫苗,並決定向「新冠疫苗實施計畫」捐贈一億美元,用於向發展中國家分配疫苗。「我們願同國際社會一道,推進疫苗國際合作進程,推動構建人類命運共同體。」⁷³王毅也強調北京在疫苗國際合作中,已經做到了率先向全球分享新冠病毒全基因序列、率先在海外開展新冠減毒疫苗Ⅲ期臨床試驗、率先向有需要的開發中國家提供疫苗、率先與開發中國家開展疫苗合作生產「四個率先」。王毅說,中國已經並正在向100多個國家捐助疫苗,同時向60

多個國家出口疫苗,總量逾7.7億劑,居全球首位。王毅強調,中國開展疫苗國際合作,從不附加任何政治條件。所以,不能讓「疫苗民族主義」繼續大行其道,踐行多邊主義,進一步提升COVAX效率和透明度,加大交付疫苗的數量和速度。74

在本文截稿前的11月11日,習近平在APEC企業領袖峰會上發表主旨演講時強調,亞太地區要在檢測手段、治療藥物以及疫苗研發、生產、互認等領域加強合作,形成抗疫合力。把疫苗作為全球公共產品的共識落到實處,促進其公平合理分配,確保在開發中國家的可及性和可負擔性,共同彌合「免疫鴻溝」。75

結 語

從本文研究可知,中國大陸面對國際要求病毒溯源輿論壓力,採取「主張科學驗證溯源,反對病毒政治標籤」、「控訴外界抹黑栽贓,宣傳大陸疫情貢獻」、「反控美國病毒禍首,美國實驗機構亦應溯源」以及「譴責疫苗民族主義,反證大陸公正無私」等具攻防辯證性輿論戰對應

70 林宸誼,習近平向APEC捐資成立「應對疫情和經濟復甦」子基金,聯合報,2021年07月16日。

- 71 李京倫,美中搶當疫苗盟主,經濟日報,2021年07月17日。
- 72 呂佳蓉,北京:30國領導人接種大陸疫苗,聯合報,2021年07月22日。
- 73 習近平向新冠疫苗合作國際論壇首次會議發表書面致辭,新華網,2021年08月05日,http://www.gwytb.gov.cn/topone/202108/t20210805_12370688.htm
- 74 王毅:中國在疫苗國際合作中做到了「四個率先」,中國大陸外交部,2021年08月05日,https://www.fmprc.gov.cn/web/ziliao_674904/zt_674979/dnzt_674981/qtzt/kjgzbdfyyq_699171/t1897710.shtml
- 75 習近平在亞太經合組織工商領導人峰會上的主旨演講(全文),新華網,2021年11月11日,http://www.xinhuanet.com/politics/leaders/2018-11/17/c 1123728402.htm

策略。事實上,北京針對台灣也採取極為 類似的作法。

在主張科學對治,反對政治標籤方面,中共利用台灣民心浮動之際,趁亂製造不實訊息並擴大內部矛盾,企圖進而瓦解台灣的抗疫動能。76大陸國台辦發言人朱鳳蓮對此否認,並指民進黨應該多把心思放在如何用科學、專業的態度防控疫情上,停止玩弄政治把戲,採取切實有效措施盡快控制疫情。日本政府捐贈一二四萬劑的英國AZ疫苗昨抵台,大陸國台辦與外交部昨均表態,大陸願意捐贈數量充足的疫苗給台灣,但是受到民進黨政府的阻撓,抨擊在疫情下仍在做政治操弄。77

《新華社》發表評論指出,民進黨當局「防疫政治化」失敗,從根本上說,是「去中國化」理念和政策所遭遇的一次嚴重挫敗。自2020年初以來,民進黨當局的防疫作為可用三句話概括:決策失誤、防疫無能;政治化操作、「逢中必反」;「去中國化」、以疫謀「獨」。三者之間有著緊密的內在聯繫。78大陸國台辦主任劉結一表示,近年來民進黨和台獨勢力處心積慮「謀獨」,製造綠色恐怖,但兩岸在各領域,透過線上或線下多種形式交流

沒有停止。他表示,廣大台胞深受缺乏疫苗之苦,民進黨政治操弄直接危害台胞生命健康安全。⁷⁹

美國聯邦參議員譚美(Tammy Duckworth,民主黨)、蘇利文(Dan Sullivan,共和黨)及昆斯(Chris Coons,民主黨)搭乘美軍C-17運輸機訪台,大陸國台辦發言人馬曉光表示,敦促美方停止與台灣發展任何形式的官方往來與軍事聯繫,也抨擊民進黨當局視民眾生命如草芥、不顧台灣民眾健康福祉、一味進行政治操作的謀「獨」本性與醜惡嘴臉。80

在反對台灣「抹黑」方面,大陸多次「驗證」民進黨當局子虛鳥有、蓄意捏造、轉移焦點、嫁禍於人的慣用伎倆。⁸¹ 永齡基金會宣布採購BNT疫苗後,各種傳聞不斷,甚至有大陸干涉、卡關之說。馬曉光表示,現在證明這些說法都是謠言,不攻自破。⁸²《新華社》時評也指出,「靠編織謊言掩蓋不了防疫漏洞,靠製造謠言愚弄不了民眾智商。奉勸民進黨當局,老老實實承認防疫政策失誤,真心向台灣人民謝罪,停止把台灣民眾生命健康當作政治籌碼,停止對大陸汙衊抹黑。」

- 76 呂佳蓉,趁疫情啟動對台認知作戰?北京否認籲綠停止政治把戲,聯合報,2021年05月20日。
- 77 呂佳蓉, 我受贈日疫苗陸: 不該拒陸疫苗, 聯合報, 2021年06月05日。
- 78 林則宏,新華社:台灣當前疫情是民進黨「去中國化」的嚴重挫敗,聯合報,2021年05月21日。
- 79 許依晨,劉結一:願助台灣度過防疫難關,旺報,2021年06月02日。
- 80 呂佳蓉,美議員訪台捐疫苗陸國台辦批民進黨挑釁兩岸關係,聯合報,2021年06月07日。
- 81 季晶晶, 美再送全球2,000萬劑疫苗協助其他國家對抗疫情, 經濟日報, 2021年05月19日。
- 82 陳人齊,透過商業談判台積電與永齡完成1,000萬劑採購及捐贈 BNT每劑約980元耗資百億元 中國時報,2021年07月13日。

在宣楊大陸正面形象,爭取我國人 民好感方面,大陸多次表達陸方願意盡最 大努力幫助台灣同胞盡快戰勝疫情。因 此,儘管中共當局持續並打壓阻撓我參加 WHA,阻撓我國獲得防疫資源,⁸⁴但大陸 國台辦發言人朱鳳蓮卻對我政府喊話稱, 其實只要清楚明白回答,對世衛組織認可 的大陸疫苗,要還是不要?對台灣同胞 希望盡快使用大陸疫苗的願望是順應還 是無視?⁸⁵國台辦甚至表示,兩岸同胞都 是中華兒女,「台灣同胞是我們的骨肉天 親」,陸方願意盡最大努力幫助台灣同胞 盡快戰勝疫情。⁸⁶大陸除表明願意迅速作 出安排,讓廣大台灣同胞盡快有大陸疫苗 可用,甚至進一步抛出「陸方願意積極考 慮向台灣派出疫情防控專家分享抗疫經 驗」的新說法。⁸⁷

誠如陸委會所指出,在攸關人民生命健康安全的疫情議題上,國台辦不斷發表不實無理的批判言論,更以政治干擾打壓,企圖製造台灣社會紛擾,表現出不尊重台灣人民與偽善的本質;因此,中共刻意政治操弄的輿論戰,不僅必須為所導致兩岸對立負完全責任,⁸⁸更應進一步針對輿論策略進行反制,確保我國認知領域之安全。

作者簡介別樣

張蜀誠先生,備役中校,曾任海軍技術學校 中校組長,現任樹德科技大學兼任助理教 授。



日本海上自衛隊P-3C巡邏機(照片提供:張詠翔)

- 83 羅印冲,新華社時評:台灣疫苗嚴重短缺罪魁禍首只有一個...,聯合報,2021年07月13日。
- 84 賴錦宏,陸委會譴責並抗議中共阻撓台灣參與WHA,聯合報,2021年05月24日。
- 85 林勁傑,國台辦促清楚回答要不要世衛認可的大陸疫苗,旺報,2021年05月27日。
- 86 賴錦宏,國台辦願幫台胞戰勝疫情陸委會:對岸不必假好心,聯合報,2021年05月17日。
- 87 林至柔,國台辦再表態願派防疫專家赴台,旺報,04:102021年05月25日。
- 88 賴言曦,北京稱兩岸惡化責任在台陸委會:刻意政治操弄,中央社,2021年06月09,https://www.cna.com.tw/news/acn/202106090376.aspx